

Nuevo Hospital de Lonquimay

SALUD INTERCULTURAL EN LA ARAUCANÍA ANDINA

LONQUIMAY TENDRÁ UN NUEVO RECINTO ASISTENCIAL QUE REFLEJARÁ LA COSMOVISIÓN MAPUCHE DE ESTA COMUNA, TANTO EN SU ARQUITECTURA COMO EN LA INCLUSIÓN DE MEDICINA ORIGINARIA. SU SUPERFICIE CONSTRUIDA CUADRUPLICARÁ LA DEL HOSPITAL ACTUAL, MIENTRAS QUE SU NUEVO EQUIPAMIENTO DE ÚLTIMA GENERACIÓN APORTARÁ SALUD OPORTUNA Y DE CALIDAD A MÁS DE 10.000 BENEFICIARIOS.

Por Andrés Ortiz_Renders gentileza Constructora Luis Navarro.

Se ubica en un sector de expansión urbana de la comuna,
con eficiente conectividad hacia la Ruta CH-181.



El invierno en Lonquimay es largo y frío. La nieve y las temperaturas bajo cero no dan tregua a los más de 10.000 habitantes de esta localidad fronteriza de la Provincia de Malleco, en la Región de la Araucanía.

De esta manera, la salud para su comunidad es una necesidad de alta demanda, especialmente en condiciones extremas. El actual hospital, que data de 1966, ya no está a la altura de los requerimientos del siglo XXI, tanto en calidad como oportunidad de las atenciones. Por eso, tener un nuevo recinto se hace necesario.

“Contar con un nuevo hospital era algo muy sentido por nuestra comunidad. El actual se encuentra en condiciones muy precarias, dado que cumplió hace mucho tiempo con su vida útil y no responde a los requerimientos y desafíos actuales que tenemos en Lonquimay”, plantea Nivaldo Alegría, alcalde de Lonquimay.

El nuevo establecimiento, que lleva más de un 70% de avance en su construcción, entregará atención primaria de sa-

lud, Urgencia, hospitalizaciones de baja complejidad y acceso a medicina mapuche. “Su principal objetivo es asumir la responsabilidad del cuidado integral de la salud de la población adscrita a su territorio, contribuir a la continuidad de la red asistencial y al desarrollo social de las comunidades, respetando en todo momento la pertinencia cultural”, dice Ernesto Yáñez, director del Servicio de Salud Araucanía Norte (SSAN).

PRESTACIONES DE CALIDAD

El nuevo Hospital Comunitario Intercultural de Lonquimay es un proyecto mandado por el Servicio de Salud Araucanía Norte, que considera la construcción de un recinto de más de 8.000 m², en un terreno de 1,15 hectáreas. Se ubica en un sector de expansión urbana de la comuna, con eficiente conectividad. “Está en un lugar estratégico, ya que enfrenta en forma inmediata la avenida principal para salir hacia la ruta CH-181”, indica el alcalde Alegría.

FICHA TÉCNICA

PROYECTO: Normalización Hospital Comuna de Lonquimay.

UBICACIÓN: Av. Manuel Rodríguez N° 1.641, Lonquimay, Región de La Araucanía.

MANDANTE: Servicio de Salud Araucanía Norte (SSAN).

INVERSIÓN: \$ 22.553.187.591.

SUPERFICIE CONSTRUIDA: 8.072 m².

DISEÑO: Arquitectos Felipe Soto (SSAN) y Eduardo Aragonés (Minsal).

CONSTRUCCIÓN: Constructora Luis Navarro.

AVANCE DE OBRA: 71%.

FECHA ESTIMADA DE APERTURA: Junio de 2023.

El conjunto estará compuesto por un edificio principal de dos pisos, que estará conectado a volúmenes secundarios. Contará con amplios espacios exteriores como calles de acceso y circulación, áreas de estacionamiento y un paisajismo acorde al entorno, para entregar confort y bienestar a los usuarios.



La infraestructura en construcción cuadruplicará el tamaño del actual centro asistencial.



EL CONJUNTO ESTARÁ COMPUESTO POR UN edificio principal de dos pisos, que estará conectado a volúmenes secundarios. Contará con amplios espacios exteriores, áreas de estacionamiento y un paisajismo acorde al entorno, para entregar confort y bienestar a los usuarios.

La infraestructura en construcción cuadruplicará el tamaño del actual centro asistencial. El servicio de Urgencia crecerá ocho veces y, además, el centro asistencial contará con 18 camas de hospitalización de cuidados básicos, 20 boxes de atención de especialidades médicas y un pabellón de cirugía menor, entre otras instalaciones. También dispondrá de una moderna central de esterilización, una nueva central de alimentación y un moderno laboratorio clínico para la toma de exámenes, además de gimnasio con máquinas de fisioterapia y la implementación necesaria para la rehabilitación kinésica.

“Los beneficios e impacto para los usuarios que tendrá el nuevo Hospital de Lonquimay, es que dispondrá de equipamiento nuevo y moderno, con altos Estándares. Esto permitirá entregar prestaciones de calidad oportuna a todos los usuarios, dando cumplimiento a todas las normativas sanitarias vigentes”, comenta Ernesto Yáñez.

PERTINENCIA CULTURAL

El recinto destaca por su condición intercultural, manifestada en su arquitectu-

ra, materiales, paisajismo y en la inclusión de medicina originaria. Habrá un facilitador cultural, que se encargará de canalizar todas las demandas de las comunidades, así como del rescate e inclusión de la medicina mapuche para quien la solicite, a través de una sala de apoyo espiritual o wuitram püllikemüm.

Se edificarán espacios ceremoniales para que las personas eleven sus rogativas o realicen prácticas pertinentes a su cultura ancestral. Tendrá, además, un albergue familiar y comunitario con 18 cupos en total, de los cuales seis serán exclusivos para madres y niños pewenches.

La arquitectura del edificio también respetará la cosmovisión local. “La puerta de entrada al establecimiento debe situarse hacia la salida del sol. Las salas de hospitalización deben ser muy luminosas, a lo menos un 30% de las camas de cada servicio tienen que estar ubicadas con la cabeza del kутran hacia la salida del sol, pues de esta forma la persona recibe energía positiva. Además, se considera capacitar al personal en protocolos de atención y manejo básico de la lengua mapudungún, junto con la

incorporación de comida mapuche en la elaboración de los manuales nutricionales”, precisa el director del SSAN.

Entre otros atributos del proyecto, destacan su eficiencia energética y la aislación de su envolvente, aspectos importantes para mantener un confort térmico en una zona habituada a temperaturas extremas en invierno y en verano. En tanto, para su materialidad se optó por usar tejuelas de fibrocemento como revestimiento predominante en una volumetría simple. Además, se consideró el uso de piedra y madera como terminación en algunas fachadas, tal como ocurre en muchas construcciones de la zona.

COMPLEJIDADES

Las obras civiles del proyecto del SSAN en Lonquimay están a cargo de la Constructora Luis Navarro, de Empresas LN, compañía que ha realizado otras iniciativas de infraestructura de salud pública como el Hospital de Futaleufú, la Dirección de Salud Municipal (DISAM), el Servicio de Atención Médica de Urgencias (SAMU) de Puerto Montt y el Centro de Salud Familiar (CES-

FAM) Antonio Varas de la misma ciudad.

“La obra está en ejecución de terminaciones gruesas y finas, además de la instalación de equipos de especialidades de climatización, electricidad y gases clínicos, entre otros. Además, se ejecutan partidas de urbanización interior”, señala Miguel Salamanca, visitador de Obra de Empresas Luis Navarro. En esta etapa, la compañía ejecutante también está realizando trabajos como terminaciones de pinturas, instalación de pisos, puertas y accesorios sanitarios.

Como toda obra en edificación en los últimos dos años, ha debido lidiar con el fuerte incremento de los precios de materiales de construcción. “Uno de los mayores inconvenientes ha sido la incertidumbre en la estabilización de los precios de los insumos y de los servicios de subcontratistas. El precio de la oferta no considera el reajuste y el alza de los materiales, los cuales hemos debido abordar y que superan con creces



los márgenes de imprevistos que habitualmente se consideran para este tipo de proyectos”, reconoce Miguel Salamanca.

Así también, la escasez de personal ha sido otro factor complejo. “Los subcontratos de alta dotación de mano de obra se han visto afectados por la deserción y alta rotación. Hemos requerido convocar trabajado-

res a un mayor costo”, afirma el ejecutivo.

La recepción final de la obra está presupuestada para abril de 2023. Luego, vendrá la instalación y marcha blanca del nuevo equipamiento, para posibilitar el traslado desde el actual al nuevo recinto. El inicio del funcionamiento del nuevo hospital se estima para junio de 2023.

GARMAN
Rent a Car



@GARMAN_RENTACAR



GARMAN RENT A CAR



+56991290450



RESERVAS@GARMAN.CL



TRANSPORTE
Y ARRIENDO DE VEHÍCULOS



ARRIENDO DE CLÍNICA MÓVIL
PARA OPERATIVOS DE SALUD EN CUALQUIER
PARTE DE CHILE Y/O OFICINA MÓVIL PARA
TRABAJOS EN TERRENO



WWW.GARMAN.CL